

# Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana



Viernes, 12 de septiembre de 2014 • Nº 208

## Profesionales de la Universidad de Michigan conocen el modelo brasileño de BLH



## Editorial

---

En esta edición, el boletín divulga la visita a Rio de Janeiro de profesionales de la Universidad de Michigan, de los Estados Unidos, con el objetivo de conocer el modelo brasileño de bancos de leche humana.

Compartimos también la participación del Hospital Regional de Planaltina, en el Distrito Federal de Brasil, en el Circuito de Ciencias de las escuelas públicas de la Coordinación Regional de Enseñanza, que ocurrió el último día 3 y tuvo como tema “Ciencia y tecnología para el desarrollo social”.

También, divulgamos algunas festividades realizadas en conmemoración por la Semana Mundial de la Lactancia Materna, celebrada en agosto. Podrás ver lo que fue realizado en Santa Ana, en El Salvador y en el estado brasileño de Paraná.

Abrazos y buena lectura,

Equipo

Red de Bancos de Leche Humana (rBLH)

# Sumario

---

## Noticias de la rBLH

Profesionales de la Universidad de Michigan conocen el modelo brasileño de BLH - Pág. 04

Participación del BLH de Planaltina-DF en el Circuito de Ciencias de las Escuelas Públicas - Pág. 07

Celebraciones de la Semana Mundial de la Lactancia Materna

Brasil - Pág. 08

El Salvador - Pág. 10

Próxima Videoconferencia de la rBLH - Pág. 14

## Noticias publicadas en los vehículos de comunicación – Pág. 15

Arte y Lactancia Materna – Pág. 17

El Rincón del Blog – Pág. 18

---

## Expediente

El Boletín de la Red de Bancos de Leche Humana es una publicación del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana (IberBLH) y de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR). Es producido por la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) - Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológica en Salud (Icict/Fiocruz) e Instituto Nacional de Salud de la Mujer, del Niño y del Adolescente Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), con apoyo de la Agencia Brasileña de Cooperación (ABC) y de la Secretaría General Iberoamericana (Segib).

Coordinación General: João Aprígio Guerra de Almeida

Coordinación de Comunicación: Cristiane d'Avila (Icict/Fiocruz)

Edición de contenido: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz)

Redacción y diagramación: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Traducciones: Alejandro Rabuffetti (Icict/Fiocruz) y Virgínia Gonzalez

Capa: Foto - Portal Clínica da Família Aloysio Augusto Novis

Dirección:

Fundación Oswaldo Cruz - Prédio da Expansão

Secretaría Ejecutiva del Programa Iberoamericano de Bancos de Leche Humana

Avenida Brasil, nº 4036 – Manguinhos

Sala 711 – 7º andar / CEP: 21040-361

Contactos:

Teléfono: +55 21 3882-9228

E-mail: [iberblh@fiocruz.br](mailto:iberblh@fiocruz.br)

Rio de Janeiro (RJ)

Brasil

## Profesionales de la Universidad de Michigan conocen el modelo brasileño de BLH

Fuente: The Associated Press e Michigan News. Fotos: Danielle A. da Silva



Profesionales de la Universidad de Michigan en la sala de procesamiento del Banco de Leche Humana del IFF

En el período del 25 al 29 de agosto, profesionales de la Universidad de Michigan (UM) estuvieron en Rio de Janeiro para conocer el modelo brasileño de bancos de leche humana, lo que incluyó prácticas en lactancia materna y de procesamiento y control de calidad de leche humana.

La delegación norteamericana, liderada por la Dra. Lisa Hammer y la Dra. Kate Stanley, fue constituida por médicos, enfermeros, nutricionistas, consultores de lactancia y estudiantes de salud pública de la Universidad de Michigan (UM).

"Brasil es realmente el líder mundial en el desarrollo de los bancos de leche", dice Lisa Hammer, pediatra de la Universidad de Michigan durante visita en Rio de Janeiro. A su vez, el coordinador de la Red Brasileña de Bancos de Leche Humana (rBLH-BR), João Aprígio Guerra de Almeida, resaltó que "encontramos maneras de adaptar el sistema a la realidad de un país en desarrollo, sin comprometer la calidad y la seguridad de la leche. También cambiamos el foco del niño con la madre, transformándola en protagonista".

Las mujeres brasileñas están cada vez más optando por amamantar. El Ministerio de Salud de Brasil estima que más de la mitad de las madres ahora amamantan exclusivamente a sus hijos en los primeros seis meses de vida. En los Estados Unidos esa tasa es de 16,4%, de acuerdo con el Centro de Control de Enfermedades (CDC), aunque el amamantamiento sea ampliamente visto como la mejor forma de nutrición para los niños.

Desde 1985, la tasa de mortalidad infantil en Brasil cayó de 63,2 por mil nacimientos para 19,6 en 2013. "Para una pequeña inversión, estamos recibiendo un gran retorno", dijo Almeida. "Obtuvimos un aumento en las tasas de supervivencia y de salud en general de los bebés, y eso culminó en economía de la verba del Sistema de Salud. Tenemos que alcanzar no solamente madres de bebés prematuros, sino todas las nuevas madres, para enseñarles la importancia del amamantamiento".

"Aquí (en los EUA) la leche materna es vendida. Es una barrera significativa y en Brasil esta barrera fue removida en gran parte debido al financiamiento del Estado," explica Hammer, y continua: "Fue tan poderoso y emocionante ver a las madres donando leche en Brasil y toda la concientización pública que existe".

### **Actividades realizadas**

Por: Danielle Aparecida da Silva y Virgínia Valiate Gonzalez

En el primer día de visita en Rio de Janeiro, el equipo de la UM fue recibida en el campus de la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz) por la responsable por el programa de comunicación de la rBLH - Cristiane D'avila, que presentó el trabajo desarrollado por el Instituto de Comunicación e Información Científica y Tecnológico en Salud (ICICT), unidad conveniada con el Instituto Fernandes Figueira (IFF). La visita continuó en el Castelo Mourisco de la Fundación que tuvo como destaque la visita guiada en la Biblioteca de Obras Raras. Aun, el grupo visitó las dependencias del IFF, conociendo no solamente el BLH, como también el laboratorio de Telemedicina, el Alojamiento Conjunto y la Neonatología.



Visitando el Castelo de Fiocruz y la biblioteca de obras raras

En el segundo día de visita técnica, el equipo fue conducido a la ciudad de Niterói para conocer el Banco de Leche Humana del Hospital Universitario Antônio Pedro y su Puesto de Recolección en la Maternidad São Francisco.

El equipo norteamericano también pudo conocer el BLH de la Maternidad Escuela de la Universidad Federal de Rio de Janeiro - UFRJ y su proyecto "Leche que sale por los oídos", sobre el cual Martha Negreiros Sampaio, musicoterapeuta, relata que la música es un medio facilitador de comunicación y expresión de contenidos emocionales, siendo capaz de promover el alivio de las ansiedades, temores y tensiones que cercan este momento específico de la familia.

El proyecto busca focalizar en la lactancia materna la confluencia de los múltiples y complejos aspectos que pasan desde la gestación, y que se tornan notoriamente visibles en el puerperio, principalmente en madres de bebés prematuros y por medio de la intervención musicoterapéutica auxiliar en la manutención de la lactancia materna.



Participando de la musicoterapia en la MEUFRJ



Visitando la Maternidad Herculano Pinheiro

En el tercer día la visita técnica fue conducida al Hospital Herculano Pinheiro en Madureira, barrio de la Zona Norte de Rio de Janeiro, cuyo BLH es gerenciado por la nutricionista Mônica Armada que realizó orientaciones cuanto al funcionamiento no solo del BLH y de la Neonatología, sino también relató cómo fueron creados los Puestos de Apoyo al amamantamiento y de Recolección de Leche Humana en las Unidades Básicas de Salud, lo que llevó a la Municipalidad de Rio de Janeiro a nombrar tales unidades como Unidades Amigas del Amamantamiento. En la ocasión, también fue visitado uno de esos ejemplos: la Clínica de la Familia Aloysio Augusto Novis, en el barrio de Penha Circular.

Al día siguiente el equipo realizó actividades prácticas en el BLH del IFF donde pudieron participar de las reuniones de los grupos de gestantes, del proceso de pasteurización de leche humana, y visitar el Alojamiento Conjunto y el sector de Neonatología. También, fueron discutidas, entre los profesionales de Michigan y de la Red Brasileña de BLH, posibles iniciativas colaborativas de educación e investigación sobre la leche humana.

Las actividades fueron finalizadas por medio de una reunión con el núcleo de cooperación internacional del IFF afín de discutir y verificar posibilidades de cooperación con otros sectores del Hospital.



Visitando el BLH del Hospital Universitario Antonio Pedro de Niterói

## Participación del BLH de Planaltina-DF en el Circuito de Ciencias de las Escuelas Públicas

Fuente: Marina Biaggini - Coordinadora del BLH del HRPL

El BLH del Hospital Regional de Planaltina, en el Distrito Federal de Brasil, fue invitado a participar del Circuito de Ciencias de las escuelas públicas de la regional, que ocurrió el día 03 de septiembre de 2014 en el CED-01, y tuvo como tema “Ciencia y tecnología para el desarrollo social”. Estuvieron presentes en el evento niños y adolescentes estudiantes de la enseñanza fundamental y media, que tuvieron la oportunidad de aprender cómo funciona el amamantamiento, su importancia, además de esclarecer algunos mitos relacionados a la lactancia materna.



## **Brasil - BLH Doctor Jorge Nisiide conmemora la SMLM**

Fuente: Portal Aqui Agora - Fotos: Helena Mayer

El BLH Doctor Jorge Nisiide, localizado en el Hospital Bom Jesus (HBJ), en Toledo, realizó un evento para conmemorar la Semana Mundial de la Lactancia Materna, en alianza con la 20ª Regional de Salud (RS) para profesionales del área de la salud, con foco en los agentes comunitarios de salud de los 18 municipios comprendidos por la RS.

Las actividades ocurrieron en la Universidad Paranaense (Unipar). Las acciones iniciaron con la conferencia “Parto Normal: Una nueva visión”, dictada por Jane Mello Pires, fisioterapeuta y por el equipo de enfermeros obstetras del HBJ, a las 14h. Luego, a las 14h30, el equipo de enfermeros neonatales del Hospital hablaron sobre los cuidados al recién nacido. El trabajo del Banco de Leche Humana (BLH) Dr. Jorge Nisiide del HBJ también fue presentado.

A las 15h30, el tema “Sentimientos despertados: durante la gestación y posparto. ¿Cómo observar y actuar?” estará en pauta con Rafaela Pastore, psicóloga del Hospital Bom Jesus. La clausura de las actividades ocurrió con un lunch. Las actividades de la SMAM fueron clausuradas el día 7 de agosto, con un té de la tarde para las madres donantes del BLH. El encuentro ocurrió en la capilla anexa al Hospital Bom Jesus. En la fecha, también fueron realizadas actividades de shantala y danza circular.



Encuentro con agentes comunitarios de salud

## Hospital Bom Jesus orienta parejas con el proyecto “Padres Embarzados”

Fuente: Portal Aqui Agora - Fotos: Helena Mayer

El BLH Doutor Jorge Nisiide, realiza gratuitamente todos los sábados el proyecto “Padres Embarzados”, orientado para las parejas gestantes. En el encuentro, el equipo realiza orientaciones sobre lactancia materna, informando sobre los cuidados que se debe tener antes y después del nacimiento del bebé. Luego, una rueda de conversación es abierta y los futuros padres pueden sacar dudas. El BLH queda al lado del Hospital Bom Jesus (calle Almirante Barroso, 2193 – Centro) y los encuentros ocurren a partir de las 9h.

También, el BLH recibió un nuevo vehículo para recolección de leche humana, donada por el Rotary Club Toledo Lago. Vea:



Encuentro con pais embarazados



Vehículo para recolección de donación de leche humana

# El Salvador - Hospital San Juan de Dios de Santa Ana conmemora la SMLM

Semana Mundial de la Lactancia Materna

Fuente: Dra. Erica Beatriz Martínez – Coordinadora del BLH - Hospital San Juan De Dios Santa Ana

En el marco de la celebración de la Lactancia Materna, el personal del Hospital San Juan de Dios de Santa Ana coordinados con el comité de lactancia materna, comprometidos a fomentar y apoyar la lactancia materna y ser el hospital regional de referencia de la zona occidental, por contar con Unidad de Cuidados Intensivos Neonatales, además Hospital Amigo de los Niños, se realizaron diferentes actividades durante la Semana Mundial de la Lactancia Materna. Fue realizado concurso de murales alusivos a la SMLM. (Foto).

## DEPARTAMENTO DE PEDIATRIA

Se inició la semana en el departamento de pediatría, donde se reunió a las madres ingresadas, recibieron charla de lactancia materna con el objetivo de motivarlas para continuar lactando a sus bebés. Se contó con la participación de personal de psicología y trabajo social.



Concurso de murales



Departamento de Pediatría



Departamento de Pediatría

## DEPARTAMENTO DE NEONATOLOGÍA

El miércoles 20 de agosto la actividad correspondió al departamento de Neonatología, donde se contó con las madres del albergue materno, el personal trabajó en actividades para promocionar la lactancia y así los recién nacidos que están ingresados sean alimentados exclusivamente con lactancia materna.

## DEPARTAMENTO DE GINECOLOGÍA Y OBSTETRICIA

El jueves 21 de agosto la actividad correspondió al departamento de Ginecología y Obstetricia, donde diariamente las madres ingresadas reciben consejería en lactancia materna, antes de irse del alta del hospital.



Departamento de Neonatología



Departamento de Ginecología y Obstetricia

El viernes 22 de agosto 2014. El comité de lactancia materna en conjunto con el Banco de Leche Humana realizaron un acto de clausura con las madres que se encuentran en los albergues de neonatos y pediatría, además se realizó la Entrega Oficial de Bodega de Banco de Leche. Se hizo un importante reconocimiento a “Fruit of the loom”, como alianza estratégica del Banco de Leche Humana por contar con los seis centros de recolección de leche humana.

Se contó con la presencia del Dr. Carlos Meléndez, representante del MINSAL, y coordinador nacional de Bancos de Leche, quien hizo la entrega de reconocimiento junto con sub-director del hospital Dr. Germán Arévalo. Se realizó la entrega oficial por parte de la ONG “Save the Children”, miembro de la Alianza Neonatal de El Salvador.



Clausura



Participación artística, estudiante de la carrera de Medicina, Camilo Arévalo.



Entrega oficial por parte de la ONG “Save the Children”

El lunes 25 de agosto el Banco de Leche Humana en coordinación con la Universidad Autónoma de Santa Ana, se realizó una Jornada Científica de Lactancia Materna, con la participación de Visión Mundial, El Salvador. Se contó con la participación de 250 estudiantes de la carrera de medicina y laboratorio clínico.



Estudiantes de Medicina



Autoridades del Hospital San Juan de Dios y la Universidad Autónoma de Santa Ana.



Recolección de frascos de vidrio para ser utilizados en BLH.

## Próxima Videoconferencia de la rBLH

---

El día 15 de septiembre de 2014 (lunes), en el horario de 12:00 a 13:30h (horario de Brasilia) será realizada una videoconferencia con el tema: "Resoluciones del Encuentro en Uruguay / Resultados preliminares de la Acreditación 2014 / Preparación para Encuentros Macrorregionales".

**Conferencista:** João Aprígio Guerra de Almeida y Paulo Ricardo da Silva Maia.

Instrucciones para asistir por webconferencia vía internet:

1. Ingrese a la dirección: [http://webconf2.rnp.br/rute\\_rblh](http://webconf2.rnp.br/rute_rblh)
2. Entre en "entrar como convidado"
3. Digite su nombre y municipio/estado y haga clic en "entrar"
4. Espere un instante;
5. Sea bienvenido a la sala virtual!

El link para acceso estará disponible en el portal a partir de las 11h30 de Brasilia, el día del evento.

Contamos con la presencia de todos, sea por webconferencia o videoconferencia!



# Noticias publicadas en los vehículos de comunicación

---

## ARGENTINA

### 1) Mendoza adhiere a la concientización sobre la nutrición a través de la leche materna

Por un proyecto presentado en la Cámara de Diputados, que la provincia adhiere a la ley nacional sobre concientización y promoción de la importancia de la leche materna, es una iniciativa que ya cuenta con media sanción.

[http://www.iberblh.org/images/notas/mendoza\\_set14.pdf](http://www.iberblh.org/images/notas/mendoza_set14.pdf)

---

## BRASIL

### 1) Sessão da Câmara homenageia Banco de Leite do HCI pela passagem dos 30 anos

A sessão plenária da Câmara de Vereadores de Ijuí realizada na noite de hoje, 08, homenageou o Banco de Leite Humano do Hospital de Caridade de Ijuí, pela passagem de seus 30 anos, comemorados em agosto.

[http://www.iberblh.org/images/notas/radio\\_set14.pdf](http://www.iberblh.org/images/notas/radio_set14.pdf)

### 2) Banco de Leite Humano necessita de doações

Aumentar o estoque do Banco de Leite Humano. Este é o objetivo do Hospital São João Batista (HSJB) ao lançar a campanha de doações de leite materno. De acordo com a coordenadora do Banco de Leite, Tatiane Lúcia Chaves, as doações apresentaram uma queda significativa. “A manutenção desse estoque é de suma importância, já que o leite doado visa atender as necessidades nutricionais dos recém nascidos internados na UTI e UI Neonatal do Hospital São João Batista”.

[http://www.iberblh.org/images/notas/avoz\\_set14.pdf](http://www.iberblh.org/images/notas/avoz_set14.pdf)

### 3) Banco de Leite Humano de Gurupi auxilia mães a realizar a mamada

O trabalho do Banco de Leite do Humano do Hospital Regional de Gurupi (HRG), realiza um trabalho que vai além da captação de leite. Sob a coordenação da enfermeira, Gisela Guadalupe, a equipe visita diariamente as enfermarias da maternidade para falar sobre a importância do aleitamento materno e auxiliar as mães a realizar de forma correta a mamada.

[http://www.iberblh.org/images/notas/surgiu\\_set14.pdf](http://www.iberblh.org/images/notas/surgiu_set14.pdf)

---

## EL SALVADOR

### 1) Promueven lactancia materna en Ahuachapán

La Unidad de Salud de Ahuachapán realizó en el parque La Concordia una feria para promover la lactancia materna con el fin de que las madres en gestación y que tengan recién nacidos, conozcan la importancia que tiene esta práctica en los niños y los beneficios que conlleva.

[http://www.iberblh.org/images/notas/sv\\_set14.pdf](http://www.iberblh.org/images/notas/sv_set14.pdf)

---

## ECUADOR

### 1) 10 madres donan leche materna al día

El Banco de Leche del Hospital Docente Ambato receta y pasteuriza leche materna y suministrarla a los bebés prematuros que están hospitalizados en la casa de salud. Al día un promedio de 10 madres con sobrante de leche materna se acercan a donarla.

[http://www.iberblh.org/images/notas/heraldo\\_set14.pdf](http://www.iberblh.org/images/notas/heraldo_set14.pdf)

### 2) Realizan campaña de recolección de leche materna

El Club Rotario Portoviejo Solidario impulsa una campaña que consiste en la donación de frascos que servirán para el banco de leche materna.

[http://www.iberblh.org/images/notas/diarioec2\\_set14.pdf](http://www.iberblh.org/images/notas/diarioec2_set14.pdf)

---

## MÉXICO

### 1) Acreditan al Hospital General del Norte como “Hospital Amigo del Niño y de la Niña”

Gracias al trabajo del personal médico y enfermeras en la atención a las mujeres embarazadas y los recién nacidos, así como el fomento de la lactancia materna, el Hospital General del Norte Bicentenario de la Independencia obtuvo la certificación como “Hospital Amigo del Niño y de la Niña”, con una calificación del 98.9 por ciento; lo que coloca a este nosocomio entre los primeros lugares a nivel nacional en la evaluación del Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva.

[http://www.iberblh.org/images/notas/sdp\\_set14.pdf](http://www.iberblh.org/images/notas/sdp_set14.pdf)



## Arte y Lactancia Materna

---

**Madame Danloux, amamantando a su bebé en un salón | Menageot**

Óleo sobre tela

Autor: François-Guillaume Menageot (1744 - 1816)

Fecha: 1800

Ubicación: Colección privada (1803 - 1869)



Fuente: Blog El arte de ser madre



**Luna de Castro Menezes Reyes** tiene 1 año y 4 meses de edad y es hija de la mamá **Maeve de Castro Menezes**, apoyadora de la campaña en pro de la donación de leche humana.

**Envíen noticias, fotos y  
todo lo que quieran divulgar  
para el e-mail [iberblh@fiocruz.br](mailto:iberblh@fiocruz.br)**



**Más información en los portales  
[www.iberblh.org](http://www.iberblh.org) o [www.redeblh.fiocruz.br](http://www.redeblh.fiocruz.br)**